

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Donaciones y remitidos de 1/50 a 3/50 pasetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos: A. LORETTI, 61, Rue Cadourin.

# LA LUCHA

**Suscripción.**  
En la capital. 450 ptas. trimestre  
Fuera de la capital. 500 id. id.  
En oro. 18 id. semestre  
En un año en oro. 750 id. id.  
Extranjero. 750 id. trimestre  
Todo pago se entiende por adelantado.  
Educación y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª, 1.ª

**AÑO XXIII**

Se publica todos los días, excepto los siguientes días festivos.

Gerona, viernes 10 de Febrero de 1893.

**NUMEROS SUELTOS**

**N.º 4.904**  
25 céntimos.

## Desde Madrid.

6 Febrero de 1893.

Como a manera de suelto oficioso, publican algunos periódicos ministeriales la noticia de que el Gobierno del Sr. Sagasta no solicitará alianzas con los conservadores sino que presentará candidatura cerrada por la Corte.

¿A quién pretende el gobierno desagrar con semejantes sueltos? Ah! si, lo sabemos. El Sr. Sagasta y sus amigos son celosísimos mantenedores de la honrosa distinción de milicianos antiguos con que en todas partes se pavonean, y alimentan aquellos resabios de revolucionarios impenitentes, y temiendo divorciarse de aquellas hondas capas del pueblo que tanto halagaron y solicitaron en tiempos pasados, de triste recordación, no buscan ni pretenden alianzas con los elementos más genuinamente monárquicos de la dinastía reinante; con los elementos que por su arraigo y posición, son la médula sana del cuerpo social español.

Y esto no se piensa en secreto, ni se resuelve del mismo modo, sino que es necesario lanzarlo a los vientos de la publicidad para que llegue a oídos de todos los compañeros de milicia y que nunca puedan decir que D. Práxedes y los suyos apostataron de sus antiguas inclinaciones, por que, como buenos caballeros, saben perfectamente a cuanto nobleza obliga.

Conducta tan desatentada, y más en la ocasión presente en que los republicanos acaban de hacer un alarde de fuerza que es preciso reconocer; semejante comportamiento, en ocasiones críticas como la presente en que aquellas fuerzas acaban de dar un ejemplo de unión y de disciplina, y cuando el gabinete produce el descontento y lleva la perturbación a todos los sitios, no merecería censura de nuestra parte, sino desprecio e indiferencia, si al lastimarnos a nosotros, no fuesen por ende lastimados más gravemente intereses que están muy por alto de nosotros y del partido gobernante.

Que el partido conservador, harfo probado tiene los valiosísimos elementos con que cuenta en la aristocracia, en la Banca, en las industrias, en todas las clases, en fin, que constituyen el nervio y la vida social.

Por que está plenamente convencido de su valimiento, y por que comprende el deber en que se halla de atender aquellos afisimos intereses, es por lo que huye de populacheras y algaradas que suelen dar por resultado, consecuencias como las que nos trasmite desde Barcelona el telégrafo con ocasión del meeting de librepensadores allí ayer celebrado.

### Noticias varias.

Continúan dando juego los escándalos italianos con motivo de las irregularidades llevadas a cabo por diferentes Bancos.

Se asegura que está comprometido el actual ministro del Tesoro Sr. Grimaldi, por el solo hecho de haber sido consejero del Banco Romano.

La mayoría de la prensa dedica hoy extensos artículos encimísticos a la memoria de la ilustre escritora D.ª Concepción Arenal cuyo fallecimiento constituye pérdida irreparable.

Empieza a preocupar seriamente al Gobierno, la actitud en que se han colocado los elementos más valiosos de San Fernando con motivo de la formación de la Junta de defensa, que ayer quedó constituida.

La población sigue ostentando en azoteos y balcones colgaduras negras.

Ayer se aseguraba en el salón de conferencias del Congreso, que sería muy posible reformase el gobierno su determinación, cediendo a los deseos patrióticos de los naturales de San Fernando.

Hoy ha firmado el ministro de la Gobernación una extensa circular dirigida a los gobernadores, dándoles instrucciones para que la ley sea exactamente cumplida en cuanto se relacione con las próximas elecciones.

Larga conferencia celebraron ayer los Sres. Sagasta y Aguilera, y aunque nada se pudo traslucir, tiénesse por cierto se ocuparon de la cuestión electoral, fijando su mayor atención a la elección de candidatos que el gobierno ha de presentar por Madrid.

Según se cree, la candidatura estará formada por los Sres. Lara, Vazquez (D. Venancio), Muiñera, Rengifo, Abarzuza y duque de Tarifa.

Algunos suponen que el próximo Consejo que celebren los ministros, constituirá un verdadero fracaso para las gestiones del general Lopez Dominguez, contra quien se fraguan conspiraciones más o menos embozadas.

En dicho Consejo, que quizás se celebre el miércoles, presentará el Sr. Gamazo diferentes decretos relacionados con la ocultación de la riqueza.

Entre las dos informaciones abiertas con motivo de los sucesos de Rio Grande (Brasil) por nuestro representante y por las autoridades brasileñas, hay notable diferencia en la manera de apreciar los hechos.

El gobierno de aquella república pretende, claro es, quitar toda importancia al atropello de que fueron víctimas varios españoles, pero nuestro representante, persistirá en sus justas reclamaciones.

Madrid 7 Febrero de 1893.

Lucido va quedando el sentido jurídico y la sinceridad electoral de los fusionistas.

Los escándalos de Asturias, donde los jueces comienzan a procesar Ayuntamientos a los cuales el Consejo de Estado consideró exentos de delito; las arbitrariedades e imposiciones que se llevan a cabo en la provincia de Castellón; la suspensión de Concejales que el Sr. D. Venancio hizo, a tiempo en que se publicaba el decreto de convocatoria de Cortes, en Alcazar de San Juan y otros Ayuntamientos; las cesantías decretadas en muchos Centros ministeriales en la misma fecha y otros mil actos análogos que sería interminable enumerar, evidencian de una manera patente la conducta deplorable del Gobierno, tanto más, cuanto que los fundamentos de su ruda oposición al gabinete anterior y sus alardes de liberalidad y sus promesas de independencia y sinceridad, le hacen más responsable ante la opinión de las arbitrariedades y atropellos que cometa.

Y que ha de hacer un gobierno que hace gala de vivir por y para la opinión cuando, no obstante, por el miedo que le infunden las alianzas republicanas, no se atreve, por temor a vergonzoso fracaso, a incluir en candidatura por la capital de España a ningún ex ministro?

¿Qué ha de hacer, repetimos, un partido, que para extraviar esa opinión, rechaza inteligencias con los partidos sus allegados, y por exigencias de la amistad particular, pretende encontrar en la Banca y el Comercio elementos independientes que se presten a figurar en la candidatura ministerial?

¿Y qué gala ni que alardes puede hacer el fusionismo ante el hecho elocuente de su impotencia, demostrada por las razones expuestas y por las dificultades que encuentra para formar candidatura electoral que presentar en la Corte?

En la candidatura ministerial que el Gobierno presente por Madrid, figurará un posibilista que habrá de ser designado por el Sr. Castelar.

A consecuencia del fallecimiento del general de brigada hermano del Sr. Ministro de la Guerra, no se celebrará hoy Consejo de Ministros.

En el primero que se verifique, se tratará más principalmente de las reformas de aquel Ministerio, que tantos disgustos prometen dar a su propio autor y al gabinete entero. También el de Marina se propone presentar el proyecto de reorganización del cuerpo de maniquistas y archiveros, quitándoles el uso de insignias que hoy disfrutan. Respecto al de escribientes y guarda-almacenes, la idea del Ministro es suprimirlos.

El barón de Chirel, se presenta candidato silvestre por Madrid.

Los carlistas han hecho un esfuerzo para que ayer resultasen suntuosas las exequias fúnebres, que en la Iglesia de los Gerónimos, celebraron en sufragio de Doña Margarita de Borbón.

La duquesa viuda de Montpensier sigue en el mismo estado de abatimiento y gravedad.

No pudo reunirse ayer la comisión de la Junta central que entiende en lo de los colegios especiales, por enfermedad del Sr. Danvila.

La de tratados de Comercio se ha reunido ayer, acordando verificarlo todos los días para examinar las bases del que se proyecta con Alemania.

Ayer se aseguraba un periódico, que el Sr. Bosch se había separado del Sr. Romero. La noticia carece de fundamento.

El viernes o sábado saldrá el Sr. Salmerón para su viaje de propaganda por las provincias de Zaragoza, Tarragona, Lérida y Barcelona.

De V. affecmo. amigo.—El Corresponsal.

## D. Victorino Fabra.

El lector habrá leído seguramente mucho referente a la omnimoda influencia que en Castellón de la Plana y su provincia ejercía el hombre con cuyo nombre encabezamos estas líneas, vulgarmente conocido por el apodo *agüelo pantorrillas* y por el *Cosi*, influencia que no pudieron menguar los empeños de poderosos que tal se propusieron, ni las campañas tenaces de la política de bajo vuelo.

Pues bien: aquel hombre extraordinario que calzaba alpargatas y vestía de pantalón corto ha muerto víctima de un ataque apoplético.

Hé aquí como describe el entierro de su cadáver un telegrama de Castellón:

Durante la noche la capilla ardiente donde estaba depositado el cadáver de don Victorino Fabra, ha sido visitada por miles de personas.

Dos diputados de los suspensos velaban al que fué su jefe.

A las nueve de la mañana se ha puesto en marcha la fúnebre comitiva.

Iban delante los asilados, huérfanos, pobres y el clero con cruz alzada. Seguía el féretro conducido en hombros, del que pendían seis cintas, que eran llevadas por el individuo de la familia señor Villagrana, un hijo de Lucena, representantes de la Liga de contribuyentes D. Juan Cebrian, y diputados señores Rafels, Melià y Sales.

El féretro iba cubierto de ricas coronas en cuyas cintas se leían las siguientes inscripciones:

A D. Victorino Fabra, la familia.—A D. Victorino Fabra, los diputados provinciales.—A D. Victorino Fabra, su cari-

ñoso amigo Juan Dorda.—A D. Victorino Fabra, la familia T. Martín.—A D. Victorino Fabra, la Liga de contribuyentes.—A su inolvidable jefe, los correligionarios de Vinaroz.

Presidían el duelo el presidente de la Diputación D. Ramón Salvador, el general gobernador D. Gabriel Ayoa, D. Victorino Fabra Adelantado, arcipreste D. Tomás Costas, D. Juan Dorda y D. Tiburcio Martín.

Tras estos señores marchaban más de tres mil personas, todas las autoridades y cuantos tienen alguna significación en esta capital.

La carrera por donde pasaba la comitiva estaba invadida por el pueblo, que rezaba así el último homenaje al gran Victorino Fabra.

Los balcones llenos de señoras.

La manifestación de duelo ha sido la más imponente de cuantas en Castellón se han presenciado; es imposible llegar a imaginarse el gentío que la ha presenciado.

En la puerta de Morella se ha despedido el duelo y colocado el féretro en una galera preparada al efecto, siguiendo infinidad de carruajes.

El féretro ha sido trasladado a Lucena, donde recibirá cristiana sepultura el cadáver del primer político, del noble hijo de la provincia de Castellón.

Descanse en paz el ilustre patricio honra de esta provincia.

Cuatro notas.

D. Victorino Fabra murió para todos el día 4, fecha que significa una página de gloria para España, pues cumplen años de la célebre batalla de Tetuán, cuyo caudillo, el general O'Donnell, y el heredero de aquel han vivido siempre en estrechas relaciones con el señor Fabra, al que profesaban gran cariño.

Su dolencia ha durado 54 horas. Su vida política 54 años.

De la biografía del célebre D. Victorino, solo conocemos los siguientes datos que nos proporciona *El Correo de Valencia*, según el cual, D. Victorino Fabra nació en Lucena el 1.º de Noviembre de 1818, siendo sus padres honrados tejedores.

En su pueblo natal pasó los primeros años de su vida, hasta que estalló la guerra civil.

Fabra fué uno de los voluntarios del partido «Isabelino».

A los 16 años se alistó en la compañía de solteros, entregándose a las duras fatigas de la guerra por los vericuetos y barricadas del Maestrazgo. Su valor y su natural disposición para el mando le valieron el grado de teniente de la compañía.

En este periodo se registra en la historia de Victorino Fabra un hecho heroico. Sitiada Lucena por las bravas hordas de Cabrera, nuestro joven teniente, al frente de un puñado de valientes defendió valerosamente la villa y obligó al audaz Cabrera a que levantase el sitio, retirándose a sus guaridas del Maestrazgo. Al día siguiente acudía en auxilio de Lucena el general Oráa. Conocedor de los méritos contraídos por Fabra, le propuso pararla cruz de San Fernando de primera clase, gracia que le concedió la reina gobernadora.

Creció con este hecho la popularidad de Victorino, y se acrecentó más aún con la llegada del general D. Leopoldo O'Donnell, nombrado a mediados de 1839, general en jefe del ejército del Centro.

No escaparon a la perspicacia de aquel ilustre general las naturales dotes de Fabra, utilizándolas para el mejor éxito de su brillante campaña contra los carlistas.

El Sr. Fabra prestó grandes servicios al que conquistó el título de conde de Lucena, y de aquella fecha arranca la gratitud mútua del guerrillero de Lucena y la fa-



milia del general O'Donnell, personificada ahora en el duque de Tetuán.

Terminada la guerra, Fabra volvió a su casa de Lucena, y se dedicó al cultivo de sus haciendas.

Devoto del general O'Donnell, le siguió en todos sus movimientos políticos, iniciados con el golpe de Vicalvaro.

Convocadas las Cortes constituyentes a raíz de aquel golpe de Estado, Fabra presentó en Lucena la candidatura del jefe de la Unión liberal, logrando el triunfo más completo.

Proclamada la revolución de Setiembre, D. Victorino Fabra fué elegido diputado provincial por su distrito, y desde aquella fecha lo ha venido representando sin oposición alguna, ejerciendo, diferentes veces el cargo de vicepresidente de la Comisión provincial, desempeñando ahora el de presidente de la Diputación, cargo el más importante que ha ejercido quien en 1879 asombró a los políticos de la corte, dando el triunfo en la provincia a siete candidatos del duque de Tetuán, los cuales sentáronse en el Congreso gracias a la sagaz dirección del llamado jefe del *Cósi* apodado *Pantorrillas*, apodo muy honroso para el modesto hijo de Lucena.

Tuvo origen ese apodo en el hecho de vestir siempre Victorino Fabra el traje de los hijos del Maestrazgo, compuesto de chaqueta, calzón hasta la rodilla, medias y alpargatas. Con este traje se presentaba en Madrid, frecuentaba los ministerios, asistía al salón de conferencias del Congreso y sentábase rodeado de importantes políticos, en la mesa del duque de Tetuán y otros próceres.

Deja un heredero de su nombre y política, su sobrino D. Victorino Fabra, que ha sido diputado a Cortes y gobernador civil. Persona también de afable trato y vasta ilustración, y que si, como es de suponer, se pone al frente de las huestes que dirigió su señor tío, puede hacer mucho en beneficio de la vecina provincia encauzando la política en los nuevos moldes que las circunstancias para ello reclamen.

## Noticias locales y generales

Ayer tarde salió con dirección a Monells, nuestro amigo D. Alberto Camps; también lo verificó con dirección a Barcelona, el que lo es también nuestro D. Antonio Comyn.

—Terminada en la Audiencia de Valencia la vista del proceso seguido por asesinato contra el *roder* (bandolero) José Esteve y otros, uno de los testigos de cargo regresaba a su pueblo natal, Rafelguarat, acompañado de otras personas. Por el camino que va de Puebla Larga a dicha localidad, iba conversando tranquilamente acerca de las incidencias del proceso que había terminado sentenciando en rebeldía al famoso *roder*, cuando en un recodo del camino apareció el bandido, armado con una escopeta de dos cañones. Las personas que acompañaban al testigo huyeron despavoridas hacia Puebla Larga, y Esteve disparó su escopeta, atravesando las balas los dos piernitas de aquél, que se apercibía a la defensa sacando un largo cuchillo. Cayó el testigo, y cuando quiso incorporarse, el *roder*, que había vuelto a cargar el arma, la disparó nuevamente a unos seis pasos de distancia, dando una de las balas en la mano izquierda del moribundo y cortándole tres dedos. Casi exánime éste, hizo un esfuerzo verdaderamente inconcebible, y arrojándose sobre el bandido le hundió en el pecho su cuchillo, repitiéndolo doce veces hasta que tuvo fuerzas para levantar el brazo. Cuando las autoridades de Puebla Larga llegaron al sitio del sangriento encuentro, recogieron el cadáver del *roder* y al agonizante matador.

—La Diputación provincial ha tomado el buen acuerdo de cubrir por oposición la plaza de Director de la clase de música del Hospicio provincial, vacante, como el lector sabe, por fallecimiento del señor Vidal.

Tenemos entendido que entre los varios que se disputarán la competencia, están los acreditados profesores señores Feliu, Carreras y Pibernus. Si así es, dará gusto presenciar ese certamen de inteligencias.

—Según leamos, hallábase uno de estos días arrodillado un sacerdote junto a un confesionario en la iglesia parroquial de San Pedro de las Puellas, cuando se le presentó un joven decentemente vestido, de aspecto algo místico, y le suplicó que se sirviera confesarle. Accedió solícito el sacerdote, y sin haber terminado la confesión, rogó el penitente que le permitiera ir a recoger un lio que había dejado sobre una silla, pues cualquiera podría llevarse. Fué el joven, y como no regresara, entró en sospechas el confesor y observó que tenía desabrochada la sotana y que le faltaba el reloj.

Valiente penitente era el tal granuja. —Se encuentra recorriendo el distrito de Vilademuls, por el que se presenta candidato, nuestro particular amigo D. Francisco J. Godo quien, según cartas que tenemos a la vista, es muy bien acogido en los pueblos que visita. En San Gregorio y demás poblaciones de la parte norte del distrito, el señor Godo ha conquistado muchas voluntades importantes por lo valiosas.

No se sabe todavía quien será el candidato republicano que, según *La Concentración*, se presentará por ese distrito.

De Figueras nos dicen, que el señor Baró tendrá que reñir cruda batalla con los federales pero son tantos los elementos que defienden su candidatura, que nadie duda de su triunfo excepto aquellos que no quieren ver las cosas más que por el prisma de la pasión política. Así se nos dice y así tenemos motivos para creerlo. —Mediante autos judiciales de los respectivos jueces de sus distritos, han vuelto a abrirse las sociedades de recreo *La Constancia* y *La Integridad*, que habían sido cerradas de orden del señor Aguilera por haber sorprendido partidas de juegos prohibidos en ellas.

A esto que tomamos de un periódico madrileño; debiera agregarse la jurisprudencia establecida para casos tales.

—Según noticias recibidas de San Francisco de California por el vapor *Gaelic*, ha ocurrido, cerca de Cantón (China), un horrible siniestro; en el que se dice han perecido quemadas 1.400 personas, habiendo tenido lugar el accidente en un templo en Kan Li, distrito de Shin Hing.

Unos ladrones habían pedido cierta cantidad de dinero a los encargados del templo. Frente a él había reunida una inmensa multitud presenciando una representación, y los ladrones hicieron fuego sobre ella, refugiándose el pueblo en el templo.

Incendióse la puerta principal de éste, perecieron sobre 1.400 personas, la mayor parte de ellas asfixiadas. Según el registro hecho por el señor Juez, han desaparecido 1.940 personas, todas las cuales, acaso, hayan sucumbido en esta inmensa hecatombe.

—La *Gaceta* ha publicado una circular del ministerio de la Gobernación, ordenando que se espongan inmediatamente las listas electorales definitivas hasta el día de la votación.

El día 26 del corriente mes se reunirán las juntas provinciales para proceder a la designación de interventores.

Con ocho días de anticipación al de las elecciones, se anunciarán los locales en donde han de establecerse los colegios electorales. —El Ayuntamiento de Santa Coloma de Farnés está poniendo en condiciones, el campo de experiencias que posee para que los vidicultores puedan aprender prácticamente el modo de injertar las vides con verdadero resultado.

—La *Vanguardia* de Barcelona ha oído referir un hecho, que prueba hasta qué punto se explotan por algunos los sentimientos caritativos del público. El mes último falleció repentinamente en una bohardilla de la calle del Burgués, una anciana que se dedicaba a pedir limosna. La habitación en que vivía dicha mujer no podía presentar más miserable aspecto; estrecha, hasta el extremo de parecer imposible que pudiera albergarse allí un ser humano, baja de techo y teniendo por únicos muebles un jergón y dos sillas cojas, un cofre y algunos cacharros; era aquel marco a propósito para que en él se desta-

case la figura de la pordiosera, flaca y anémica, con el rostro pálido y rugoso, en el cual se adivinaba toda una vida de privaciones y sufrimientos. Al personarse el juzgado para levantar el cadáver é instruir las oportunas diligencias, cuando procedieron a hacer el inventario de los objetos y prendas de ropa que se hallaban en aquel inmundo zaguizami, vieron con sorpresa entre los guñapos amontonados en el cofre, relucir algunas monedas de oro y de plata, hallando también una cantidad en billetes de banco. En el mismo cofre se encontró el testamento de la mendiga, disponiendo la inversión que ha de darse a la cantidad, que constituía su capital.

—La fábrica de azúcar de remolacha, de Vich, ha circulado un aviso para inquirir cuales son los cultivadores que desean dedicar sus terrenos a aquel cultivo, con objeto de facilitarles abonos y semillas, comprometiéndose a comprar su producción a 36 pesetas los 1.000 kilos, ó por densidad sacarimétrica, según fórmula que la fábrica facilitará a quien la solicite.

—Dice *La Concentración*, que en las escavaciones que se están verificando en el sitio que ocupó la antigua Ampurias, se ha descubierto un salón que se supone tendrá unos tres metros cuadrados. En un corredor que conducía a aquella habitación, se encontraron tres capiteles de mármol en los que se ve un pequeño león perfectamente conservado. En el suelo de la habitación se ve el principio de un mosaico también en buen estado de conservación.

En otros sitios se han encontrado varios cadáveres, con la particularidad, de que la tierra que les rodea parece haber sido quemada; próximos a los esqueletos se encuentran pequeñas ánforas y lagrimosas. Siguen con actividad los trabajos de escavación, con la esperanza de que se conseguirá encontrar objetos de verdadero valor arqueológico.

—Los pagos que la Delegación de Hacienda ha de verificar hoy son: D. Jaime Juan Susany, 53'23 pesetas; D. Enrique Grahit, 225'01; D. Antonio Coll, 2.976'72; D. Lorenzo Perafem, 5.531'51; don Isidro Mirabittas 17.751'12.

—Leemos: En los círculos políticos se ha comentado hoy bastante la reunión de Generales celebrada anoche, según cuentan los periódicos de la mañana.

El disgusto en el ejército por las reformas del Ministro de la Guerra es hondo, y el General Borrero, con los compañeros de armas convocados a dicha reunión, parece que se halla dispuesto a hacerlo público en breve plazo en las Cámaras, ó donde proceda.

—Se están verificando los trabajos necesarios para disimular la pendiente que existe entre la rasante del piso de la plaza del Aceite y la calle de la Zapatería Vieja, cuya calle, como tenemos dicho, es una de las llamadas a recibir la mejora del adoquinado si las gestiones del señor Ciurana resultan como se desean.

—Por Real orden de 4 del actual, han sido autorizados para formar reparto extraordinario sobre las especies de consumos no gravadas, los pueblos de Campiñón, Pont de Molins, Palau Sator, San Lorenzo de la Muga, Corsá, Vilamanisclé, Susqueda, Sils, Garriguella, Regencós, Peratlada, Calonge, Llañá, Masanet, Mieras, San Feliu de Buxalleu, Campmany, Aviñonet, Espolla, Esponella, Ordís, Amer, Santa Eugenia, Alfàr y Palmerola.

—Se ha reunido en París la comisión organizadora de la huelga del 1.º de mayo, y se ha tratado de la admisión de los socialistas y boulangieristas como solidarios de la huelga, excluidos de dicha comisión el año próximo pasado.

—AYUNTAMIENTO.—En la sesión pública ordinaria celebrada el miércoles último bajo la presidencia del señor Alcalde y con asistencia de los Concejales señores Prunell, Simó, Garriga, Oliver, Puig, Madrenas y Torroella, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar una cuenta pendiente de pago.

Aprobar, con varias enmiendas presentadas, el Reglamento para el régimen interior de las oficinas municipales, que en la sesión última quedó sobre la mesa.

Disponer que las obras que la Adminis-

tración del Hospicio provincial se propone ejecutar, se subordinen a un plan fijo y convenientemente decorado.

Aprobar el proyecto de adoquinado y alcantarillado de la plaza de la Constitución, presupuestado en la cantidad de 12.656'05 pesetas y disponer que las obras se ejecuten por subasta.

Aceptar las proposiciones presentadas por D. Enrique Ridaura, para la adquisición de un reloj modelo para las Casas Consistoriales.

Incoar la reclamación presentada por D. José Bonfil contra la capacidad del Concejal D. José Prats.

Señalar el día 19 del corriente y hora de las 12 de la mañana, para enagenar por medio de pública subasta treinta y seis acacias y veinte troncos de madera.

Autorizar la adquisición de la madera necesaria con destino a cajas para defensa de los árboles recientemente plantados en la plaza del Marqués de Camps y Ronda de Fernando Puig.

**VINO DE BUGEAUD** Tonic-Nutrido con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. París, 5, Rue Bourg-l'Abbe. PRINCIPALES FARMACIAS. R. 4-10.

Los más crueles dolores reumáticos y neurálgicos ceden a la primera untura del prodigioso **Bálsamo antireumático de Orive**. En los casos más desesperados en que ningún otro remedio produce efecto, acuden a este renombrado, anodino los médicos expertos y los acredita en su práctica; por eso se receta con gran éxito, 2 ptas. frasco en todas las Farmacias. Por mayor, Bilbao su autor y Madrid, M. García, Capellanes, 1, duplicado.—En Barcelona: por mayor, V. Ferrer y C.ª y M.ª y Matas. R.

Los médicos están unánimes en reconocer la eficacia de las **PERLAS DE ÉTER DEL DOCTOR CLERTAN** para combatir los ATURDIMIENTOS, los VÉRTIGOS, los CALAMBRES DE ESTÓMAGO, las INDIGESTIONES, los VÓMITOS NERVIOSOS, los ESPASMOS y la mayor parte de los desórdenes nerviosos. Este medicamento ha sido altamente recomendado por el profesor Trousseau en su *Tratado de Terapéutica*.

## El déficit de 1891-92 y de 1892-93

Detenidamente estudiados los guarismos publicados en la *Gaceta* y analizados punto por punto los resultados del ejercicio de 1891-92 y del primer semestre del corriente, el ánimo más sereno no puede menos de acongojarse ante la realidad siempre creciente de los desastres financieros.

Esto es lo grave. El déficit sigue creciendo hoy más que ayer, a pesar de aquella famosa baja del 10 por 100 en todos los servicios y a pesar también de los nuevos tributos, entre ellos el de 1 por 100 sobre los pagos del Estado.

Importó el déficit de 1891-92 la enorme suma de 75.791.374 pesetas. Ha importado el del primer semestre del corriente ejercicio 49.296.813, lo cual supone para todo un año cerca de 100 millones. ¿Cómo se han de corregir estos desequilibrios? Aun cuando se suprimiese todo el personal civil, no cubriría este imposible remedio la diferencia expresada, sin contar con que está en ciernes la necesidad de contraer nuevas obligaciones.

Y lo que más contribuye a abatir el ánimo es la observación de que las fuerzas del país se van perdiendo. Comparado el ejercicio de 1891-92 con el anterior, resulta que los ingresos bajaron de 742.092.327 pesetas a 733.898.251. Y este descenso afecta a todas las rentas, menos a las de tabacos y loterías.

De 818.332.741 pesetas a que ascendía el presupuesto de ingresos de 1891-92, sólo se han recaudado 756.746.319, y aun cuando se cuenten 11.778.764 por restos sin cobrar, que no se recaudarán todos, el resultado se eleva a 768.525.083 pesetas.

El error de previsión es de 50 millones, y esto acontece año tras año, sin que se corrijan esas tendencias a exagerar los ingresos para hacer figurar una cuasi nivelación artificial. Y, por el contrario, los gastos se presuponen siempre más bajos para restablecer los verdaderos créditos durante el curso del ejercicio con el nombre de amplia-



ciones y créditos extraordinarios. El presupuesto de gastos, que era para 1891-92 de 793.115.909 pesetas, se elevó en la práctica á 844.246.279, de suerte que todo se arroja de modo que se produzca el déficit, cobrándose menos y gastando más de lo que se presupone. No es extraño que con estos constantes resultados lleguemos á una situación dentro de poco que no tenga remedio, si la nivelación no se consigue. No quisieramos derramar el desaliento, pero la Gaceta es la primera en hacerlo. Abi está el pavoroso cuadro de la situación del Tesoro.

Son exigibles al Estado en el plazo de un año 438.887.217 pesetas, mientras que á favor del Tesoro solo figuran 168.639.730. El pasivo del Tesoro, descontando lo no exigible, asciende á pesetas 736.874.922. Y el activo, descontando lo no realizable, es de 377.088.334. Diferencia, 359.786.088. Los comentarios sobran.

DIARIO CÓMICO.

En lo que me entretengo cuando estoy solo, me quito la montera, me pongo el gorro. ¡Anda salero! ¡Palmatórias, velones y candeleros!

El general invicto Lopez Dominguez que en cuestiones de guerra guipa y distingue, nos ha endilgado las reformas que tavo más á la mano.

Las reformas son varias, extensas, graves, y aunque los compañeros del que las hace las vituperan, preciso es convengamos en que son buenas. Partidario de todo cuanto hay de nuevo y sintiendo el hastio de lo que es viejo, les dá un cachete á los servicios todos hoy existentes.

Suprime la academia General, y abre los antiguos planteles

de militares. La una la cierra y, en desquite á las otras, abre las puertas.

Lo que otros construyeron éste derriba; lo que aquellos formaron éste desquicia; y el ministerio es hoy más laberinto que el de Teso.

Allí nadie hay que encuentre lo que desea; allí no sabe nadie lo que se pesca; es la gran cosa ese entretenimiento de las reformas! Así se dá la vuelta, pasan los días y se rompe la infame monotonía. Lopez Dominguez resuelve así el problema de no aburrirse.

Aquí quito, allí pongo, de aquí reduzco, de allá corto, allí añado, acullá busco. Pero de veras no salen las reformas que el pueblo espera.

En lo que me entretengo cuando estoy solo; me quito la montera, me pongo el gorro. ¡Anda salero! ¡palmatórias, velones y candeleros!

Madrid 7 Febrero 1893.

Buques sin costuras.

En Glasgow se ha construido y está expuesto el casco de un buque de acero sin costuras. Hace dos años se hicieron ensayos para fabricar un buque con una sola plancha de acero; abandonándose la idea porque resultó impracticable. Ahora se ha intentado y conseguido formar el casco con dos planchas de acero Martin Siemens, que se ajustan por presión á un modelo de buque. La quilla, codaste y tajarman forman una sola pieza, sobre la cual apoyan las dos planchas de los costados. Se ha formado una sociedad titulada «Seamless Steel Boat Company», para la

fabricación y explotación de esta clase de buques, cuyas principales cualidades, aparte de la baratura, son las de pesar poco y fabricarse en poco tiempo.

Movimiento de poblacion

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.

Dia 8.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 0. Muertos.—Juan Rubio, 9 meses.—Teresa Carreras, 66 años.—Norciso Ripoll, 40 años.

Dia 9.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—0.

MATAS.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY San Guillermo, erm. CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de la Congregación.

TELÉGRAMAS.

Madrid 8.—Ha fallecido repentinamente la señora esposa del conde de Casa-Sedano, propietario de El Estándarte, órgano del señor Cánovas.

Los carlistas lucharán para diputados á Cortes en varios distritos de Cataluña, ó sea: por Berga, don Luis M. Llauder; Igualada, D. José de España; Puigcerdá, el señor Barrio y Mier; Olot, D. Emilio de Sicars; Gadesa, D. Pablo Morales; Borjas, el barón de Albi; Vich, duque de Solferino; Roquetes, el marqués de Tamarit; Cervera, D. Luis de Nuix, y por Castelltersol, el Sr. Fortuny.

Lucharán otros candidatos en otros distritos. La reina regente ha firmado los decretos concernientes á las reformas del ministerio de la Guerra. Dicese que La Correspondencia Militar se propone combatirlas depodadamente. Sigúe la mejoría de la duquesa de Montpensier. También ha mejorado la infanta Maria Teresa.

A consecuencia de la mejoría de la duquesa de Montpensier es muy fácil que se realice el viaje de los infantes D. Antonio y D. Eulalia á la Exposición Universal de Chicago.

Pasado mañana los anarquistas de Jerez celebrarán una manifestación para conmemorar el primer aniversario de las ejecuciones anarquistas.

En la reorganización del cuerpo de ingenieros quedan cuatro regimientos: uno de zapadores, uno de pontoneros, uno telegráfico y uno de ferrocarriles con una brigada topográfica.

Para la reorganización del cuerpo de artillería se ha firmado un decreto, por el cual quedarán 16 regimientos de campaña, 14 montados y 2 de montaña con 10 batallones.

Se atribuye gran importancia al hecho de haber presentado la dimisión el Sr. Angulo, pues ciertamente existe temor entre los liberales de ser vencidos por los republicanos en las próximas elecciones.

El embajador de España en Paris niega la existencia del cólera en Marsella; créese no obstante que existen algunos casos, pues la noticia ha causado alarma.

Madrid, 9.—Se ha dispuesto que se tomen precauciones con las procedencias de Marsella. Confírmase que hasta ahora han ocurrido cuarenta defunciones de cólera en Marsella. El gobierno

francés lo ocultaba. Ayer hubo doce invasiones. Han sido condenados á muerte varios reos de Cáceres.

Extranjeros.

Paris 8.—Asegúrase que M. Quesnay de Beurepaire presentará su dimisión de presidente de la corte para dedicarse á la política.

Se ha publicado un úkase en San Petersburgo anunciando la emisión de nueve millones de rublos en bonos del Tesoro al 3'79 por 100.

Los impuestos indirectos han disminuido en Francia en el mes de enero en 2.312.000 francos; las Aduanas acusan también una disminución de francos 4.062.000.

Se ha celebrado la vista de la causa instruida contra el desgraciado pintor Luna. Este hallábase muy abatido.

Créese que será absuelto. El presidente de la sala le ha interrogado con verdadero cariño.

Las principales declaraciones de los testigos han sido favorables al acusado.

Esta noche se conocerá el veredicto. Asegúrase que la insurrección de Colonias, en la provincia de Santa Fé (República Argentina) toma proporciones alarmantes, temiendo el gobierno de dicha provincia no poderla dominar sin la ayuda de las fuerzas federales.

Continúan repitiéndose los terremotos en la isla de Zante.

Reina en Marsella una epidemia de carácter coleriforme. Ha reaparecido el cólera en Varsovia.

El Jurado ha absuelto al pintor Luna, si bien esta noche ha sido puesto en libertad. Esperábase su hermano, desarrollándose una escena muy tierna entre ambos, pues la alegría les ahogaba.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

LA TISIS Y SUS CONGENERES PUEDEN CURARSE Con el uso de la

EMULSION SCOTT

De ACEITE DE HIGADO DE BACALAO con HYPOFOSFITOS de CAL y SOSA.

Miles de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales.

Resfriados, Tosas, Catarros, Bronquitis, Laringitis, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la ANEMIA, RAQUITISMO, ESCROFULA, LINFATISMO, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL y por consiguiente, en breve tiempo conducen á la TISIS ó TUBERCULOSIS

Las virtudes RECONSTITUYENSES que posee la EMULSION DE SCOTT.

Tomada con constancia, nos abonan poder asegurar que todas esas enfermedades cederran en breve.

VENTA EN TODAS LAS DEQUERIAS Y FARMACIAS.

**GARGANTA**  
VOZ y BOCA  
**PASTILLAS DE DETHAN**

Recomendadas contra los Males de la Garganta. Extinciones de la Voz, Inflammaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritacion que produce el Tabuco, y especialmente á los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emision de la voz.

Exigir en el rotulo el firma Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

que hemos presenciado! Qué felicidad para V! Qué ejemplo para sus pobres hijos! —Toma, replicó el obrero con brusco tono, mis hijos se arreglarán como puedan: trabajarán en lo que puedan durante la semana, se divertirán los domingos si pueden, y enseñarán á sus hijos lo que yo les enseñé á ellos.

Y Gaspar acompañó estas palabras, que á él le parecían ingeniosas, con una estúpida carcajada.

—No, Gaspar, no piensa V bien, se apresuró á decir Marta. Dios al mandarnos á la tierra, nos ha impuesto otros deberes que los de trabajar estrictamente para vivir y gozar.

—Dios no hace caso de los pobres, dijo cínicamente el obrero, encogiéndose de hombros.

—Dios hace caso de todas sus criaturas, exclamó Marta con fuego, y yo digo que los pobres son miserables porque quieren serlo.

—Ah, ah! dijo el obrero riendo, nunca habia oido semejante cosa.

—Si, Gaspar, si, porque los pobres desde-

ñan y arrojan de su lado á sus dos ángeles bienhechores, la economía y el trabajo; por que menosprecian lo que es fuente de toda fortaleza y todo consuelo, la resignacion bendita, el bendito recuerdo de otra vida, solidaridad de esta vida misera y transitoria.

A eso se debe el espantoso cuadro de miseria y adyeccion que ofrecen las capitales, y aun las aldeas y las campos. Pero sobre todo las primeras: en ellas los placeres son muchos, los medios de adquirirlos escasos, el deseo de gozarlos insaciable. ¡Ah, Gaspar, es que los pobres en medio de su amargura olvidan la cruz de Jesucristo! olvidan que es preciso ayundar á nuestro Divino Redentor é llevar su pesada cruz hasta el Calvario si queremos entrar con él triunfantes en la mansion de los justos: olvidan, por último, en donde se hallan las inefables recompensas, los goces infinitos que nadie, desde el monarca hasta el humilde pordiosero, nadie podrá nunca jamás, jactarse de haber apurado por completo en este mundo.

Le hablo á V. este lenguaje, Gaspar, porque sé que es usted muy capaz de comprenderme.

—Dios le ha dado á V. talento natural, y el mu-

Tristes de aquellos que solo piensan en trabajar para saciarse con los goces brutales de un dia, que piensan que para esto han nacido, que viven para esto. Ah! ellos devoran los fratos penosos del trabajo conforme van brotando, y si por cualquier accidente les falta el salario de un dia, de un solo dia, al siguiente ya ven invadida su casa por la miseria, la desesperacion y el hambre. Entonces contraen deudas. Pero las deudas son como el dogal que el verdugo pone al cuello de su victima: cuantos más esfuerzos hace por quitárselo, más aprieta el funesto nudo. Una vez contraida la deuda, perdemos nuestra paz, nuestra hermosa independendia, y nos convertimos para siempre en esclavos abyeetos y miserables de la suerte.

La primera deuda es el primer eslabon de la cadena que nos conduce al abismo, porque detrás de ella es muy posible que se presenten, formando su horrible cortejo, el libertinaje, la infamia y hasta el crimen, porque el que tiene hambre y está acosado por los acreedores, no puede escuchar la voz de su dignidad y su conciencia.

Créame V., Gaspar, no vaya V. á la ta-



Para conservar la salud y curar las enfermedades  
aguas minerales naturales de

# CARABAÑA.

Salinas Sulfuradas, Sulfato-Sódicas,  
Hiposulfitadas.

Base purgante, NaO, SO 10HO-gr. 227  
Depurativa NaS-gr. 00 499

ÚNICAS EN SU ESPECIE  
A todos interesa saber:

- 1.° Que no existen otras aguas sulfu-  
radas sódicas que las de Carabaña.
- 2.° Que no existe tampoco ningún o-  
tro verdadero manantial de aguas pur-  
gantes en explotación que el de Cara-  
baña.
- 3.° Que los demás llamados manan-  
tiales, son solamente aguas recogidas en  
pozos ó charcos salitrosos.
- 4.° Que en el manantial de Caraba-  
ña todo es público y todo el mundo pue-  
de comprobarlo y tomar el agua al nacer.

Son purgantes, depurativas, antibilio-  
sas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y  
anti-sifilíticas. Declaradas por la cien-  
cia Médica como regularizadoras de las  
funciones digestivas y regeneradoras de  
toda economía y organismo. Son el ma-  
yor depurativo de la sangre alterada por  
los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior.  
Opinión favorable médica universal,  
con 30 grandes premios, 10 medallas  
de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y dro-  
guerías de España y colonias, Europa,  
América, Asia, África y Oceanía.

DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR  
**R. J. STAVARRI,**  
ATOCHA, 87.—MADRID.—3-12

Cierre de Bolsa de Barcelona en el día  
de ayer, á las 4 de la tarde, según telegra-  
ma de la Casa J. Marsans Rof.

Interior.	67'50
Exterior.	72'2
Coloniales.	39'30
Nortes.	96'05
Francias.	25'90
Orensas.	11'50
Cubas viejas.	106'50
Cubas nuevas.	96'87
Obligaciones, Francias 6 p. %.	102'25
Id. Id. Id. 3 p. %.	57'25
Obligaciones no hipotecarias.	96'00
Paris.	61'53
Giros.	18'10

Los agentes de negocios señores Quintana y Bassols Representantes en esta capital de la casa J. Marsans Rof de Barcelona, tienen su despacho en la calle de Ciudadanos, 20, en donde reciben toda clase de órdenes de Bolsa y darán gustosos cuantas noticias se les pidan acerca de la misma.

Horas de despacho, de 11 á 1 de la mañana y del 4 á 7 de la noche.


## PAPEL WLINS

Soberano remedio para rápida cura-  
cion de las Afecciones del pecho,  
Catarrros, Mal de garganta, Bron-  
quitis, Resfriados, Romadizos,  
de los Reumatismos, Dolores,  
Lumbagos, etc., 30 años del mejor  
éxito atestiguan la eficacia de este  
poderoso derivativo recomendado por  
los primeros médicos de Paris.

Depósito en todas las Farmacias  
PARIS, 81, Rue de Seine.

**Papel.**  
Lo hay para vender en la Redac-  
cion de este diario á precios limitados.

## Servicios de la Compañía trasatlántica de Barcelona



Linea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlán-  
tico y puertos N. y S. del Pacifico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Linea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Orien-  
te de Africa, India, China, Conchinchina, Japon y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Mani-  
la cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893.

Linea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San-  
ta Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Linea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puertos  
de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con esca-  
las en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y  
viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á que es la Compañía de  
alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á  
familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes pa-  
ra Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gra-  
tis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que re-  
quirirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se  
le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas re-  
gulares.

Para más informes.—En Barcelona, La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía plaza de Pa-  
acio.—Cádiz, la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlán-  
tica, Puerta del Sol, 10.—Santander, Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña, D. E. de Guardia.—Vigo  
D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena, Sres. Bosch Hermanos.—Valencia, señores Dart y Compañía.—  
Málaga, D. Luis Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

## ASCENSOR

**J. ROGER.**

### Gran Hotel Central España-America,

PARIS.  
56 RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Tea-  
tro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del cen-  
tro de Paris. Lineas de Tranvias.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones á la calle;  
Escritorio—Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta ba-  
ja con vistas á la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 á  
10 frs. por día; departamentos para familia; Pera microtelefónica en todos  
los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 á 15 frs. por día. Arreglos ventajo-  
sos para familias.

Restaurant á la carta y á precios fijos; Desayuno 1'25 fr. almuerzo 3'50  
frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

Unico Hotel Español-Americano en todo Paris.  
Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

Calorifero. Baños.

## TELEFONO

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la  
imprenta de este diario.

## INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La unica que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento.  
Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito.

Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 402.

---

## BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.°, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura  
y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto

Precio de cada volumen.

En rústica. 4 pesetas.  
Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5.  
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuader- 6'75  
nación de cada volumen.

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»

En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería*

PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la ingle-  
sa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

erificio que Dios hizo por nosotros, ciñendo una corona de espinas, extendiendo sus brazos en la cruz y entregando su espíritu divino en holocausto para redimir al mundo. ¡Ah, esta idea llena de santa complacencia el alma, y la da fuerza para sobrellevar las más duras privaciones!

Peró no es esto solo: al lado de esta idea consoladora, surge otra que también nos alienta y fortifica.

Debemos decirnos además á nosotros mismos: este pequeño fruto de mi trabajo que pongo de reserva, servirá para el sostén de mi anciana madre, para la educación de mis hijos, para hacer frente á las eventualidades de la suerte, ó bien para endulzar mi vejez, cuando mis miembros estén entumecidos, cuando mi paso sea lánguido, cuando mi alma enferma y agobiada por los años, solo aspire á reposar de sus fatigas, y no me espanta la idea de la cárcel ó el hospital, adonde conduce tarde ó temprano la pobreza desordenada é imprevisora.

¡Dichosos, mil y mil veces dichosos los que piensan de este modo, porque tendrán una vida sossegada, una vejez tranquila, una muerte apacible!

cho trato con sus semejantes, reconocimientos envidiables. Cuando la ira no ciega sus ojos ni los vapores del vino ofuscan su inteligencia, es V. un hombre sensato y de los más distinguidos en su clase.

Este elogio, que por otra parte era verdadero, hizo suma impresion en Gaspar, y Marta, viendo que sus consejos no eran mal acogidos, prosiguió con entusiasmo, entregada completamente al deseo de salvar á aquella alma que gemía entre las garras del vicio.

—Entre la pobreza y la miseria, repuso, hay un profundo abismo, la economía, que reserva una pequeña parte de los recursos adquiridos y salva ese abismo que parece insondable á primera vista. El trabajo y la economía producen el capital, Gaspar, porque aquel es su padre, y esta su madre benévola y cariñosa.

Es preciso privarse hoy de un goce para hacer frente á las necesidades de mañana, y con eso el goce apenas saboreado nos parecerá siempre exquisito; es preciso que nos acostumbramos á decirnos á nosotros mismos: con el sacrificio de mi voluntad, con la renunciacion de los placeres de la tierra, imito el sa-

que roban á sus padres y se mofan de ellos, se convierten mas tarde en seres degradados.

—A pesar de su carácter irascible, Gaspar no se enfureció al oír esta reprimenda. Bajó la cabeza y no contestó.

—Animada la joven con este exhortio, prosiguió con el mismo tono dulce y bondadoso:

—Perdone V. que le haga estas observaciones; pero me duele el alma ver que con un salario decente anden Vds. de ese modo.

—Salario decente! refunfuñó Gaspar. Los obreros ajustan muy bien las cuentas á los propietarios.

—Ricardo gana mucho menos que V. y vea V. la decencia de su casa, porque él es virtuoso y su mujer económica y arreglada.

Gaspar se encogió de hombros.

—Los ricos, exclamó con un odio profundo y reconcentrado, no se privan de ningún gusto, y quieren que el pobre carezca de todo regalo. Yo trabajo durante la semana, ¿es justo que el domingo vaya un rato á la terna?

—Para promover escenas semejantes á la